

PUBLICATIONS **COMITÉ CATHOLIQUE**
DU DE PROPAGANDE FRANÇAISE A L'ÉTRANGER

LA GUERRE ALLEMANDE ET LE CATHOLICISME 2.40
Par le Cardinal AMETTE, Mgr BAUDRILLART, les Chanoines ARDANT, COUGET, GAUDEAU, MM. GOYAU et F. VEUILLOT.

L'ALLEMAGNE et les ALLIÉS devant la CONSCIENCE CHRÉTIENNE 3.60
par Mgr CHAPON, Mgr BAUDRILLART, Mgr BATIFFOL, R. P. JANVIER, MM. Denys COCHIN, DE LANZAC DE LABORIE, D'ANTHOUDARD, E. BLOUD, F. VEUILLOT.

LA GUERRE ALLEMANDE Documents ALBUM N° 1 1.20
ET LE CATHOLICISME :: photo- ALBUM N° 2 1.20
graphiques.

La CLOCHE "ROLAND". Les Allemands et la Belgique 3.50
Par Johannes JÖRGENSEN

:: Abbé FOULON :: ARRAS SOUS LES OBUS 3.50
Préface de Mgr LOBBEDEVY, Evêque d'Arras.

LE SUPPLICE DE LOUVAIN 1.80
Par Raoul NARSY

La Lourdes du Nord : NOTRE-DAME DE BREBIÈRES 1.50
Par René LE CHOLLEUX

L'Éveil de l'Âme française devant l'Appel aux Armes 2. »
Par les Abbés ARDANT, DESGRANGES et THELLIER DE PONCHEVILLE

LE PROTESTANTISME ALLEMAND, Luther-Kant-Nietsche 1.50
Par l'Abbé PAQUIER

LETTRE DE L'ÉPISCOPAT BELGE aux 0.60
Cardinaux et aux Evêques d'Allemagne, de Bavière et d'Autriche

AMENDE HONORABLE (En Desagravio) 0.60
Par Don Francisco MELGAR

Paul DELAY. Les CATHOLIQUES au SERVICE de la FRANCE 3.50
(Paris - Versailles - Meaux) Préface du Cardinal AMETTE.

BLOUD et GAY, Éditeurs

— 7, place Saint-Sulpice, PARIS-6^e —

N^{os} 69-70

"Pages actuelles"
1914-1916



Pour teutoniser la Belgique

PAR

FERNAND PASSELECQ



BLOUD ET GAY, ÉDITEURS

PARIS — BARCELONE

P. A. N^{os} 69-70 — Pour teutoniser la Belgique — Fernand PASSELECQ

IV. — UN DOSSIER CONFIDENTIEL :

LES IDÉES PRATIQUES D'UN AGENT SECRET

Les idées théoriques exposées par cette pléiade de doctes professeurs trouvèrent une expression concrète et relativement peu connue dans un document curieux, qu'un hasard fit tomber, l'an dernier, entre les mains du gouvernement belge. Il s'agit d'un plan d'application politique élaboré par un ancien agent de propagande allemande en Belgique, probablement aussi espion, nommé Harald-A. Graevell. Cet individu avait été jadis lié avec les deux barons von Ziegesar, autres agents du pangermanisme qui, il y a une quinzaine d'années, essayèrent d'établir des liens permanents entre littérateurs flamands et littérateurs allemands, en les groupant dans un comité de patronage et de rédaction d'une revue germano-flamande intitulée *Germania*¹. Harald-A. Graevell avait

¹ La presse allemande a fait tout récemment allusion à cette tentative suspecte (article de Gerstenhauer : « Echos

été aussi en relations avec un major Hermann von Pfister-Schweighusen et semble avoir été mis par lui en rapport avec le maréchal von der Goltz, premier gouverneur général allemand de la Belgique.

Cet intrigant, quand il vit la Belgique aux mains de l'Empire, s'empressa de mettre à profit la connaissance qu'il avait du terrain belge et ses rapports avec von Pfister-Schweighusen et le maréchal von der Goltz, pour dresser à l'intention de celui-ci, de Lausanne où il résidait (pension Leidenfrost, boulevard de Grancy, 32), le programme d'action dont nous venons de parler. Ce programme comprenait notamment un mémoire intitulé « Mesures propres à gagner les Flamands à l'Empereur et à l'Empire », un projet de « Proclamation au peuple flamand » et diverses autres pièces énumérant les dispositions pratiques à prendre pour le mettre en œuvre.

anciens et nouveaux de Flandre », dans la *Deutsche Tageszeitung*, n° 346, du 13 juillet 1915). L'affaire est racontée, en détail, dans le journal hollandais *De Telegraaf* des 15 et 24 juillet 1915 (articles de M. Aug. Monet et souvenirs personnels de M. Léonce du Castillon).

On trouvera un résumé de cet important dossier dans le *XX^e Siècle*, journal belge du Havre (n^o du 28 décembre 1914). Bornons-nous à citer ici ces passages de la « Proclamation » :

Flamands. — Le dieu des combats en a décidé. Ainsi qu'au temps de la bataille des Eperons d'or, qu'aujourd'hui encore vous célébrez comme fête nationale, le peuple français a été vaincu par la force allemande. Sa suprématie en Europe est anéantie pour toujours.

Il est temps, à présent, de faire valoir les revendications flamandes non encore satisfaites et d'exiger que des injustices séculaires soient réparées. Vous ne devez pas rester plus longtemps les rebutés (Stiefkinder) de la famille des peuples germaniques. Non, le noble peuple qui a produit un Charlemagne, mort il y a, cette année, 1100 ans, a droit à sa langue et à sa civilisation propre. Le peuple qui a mûri de si grands artistes n'a pas besoin de se faire montrer par d'autres ce dont il est capable.

Vos aspirations seront remplies. Le rêve de vos pères deviendra réalité. Dieu le veut : la Flandre aux Flamands!...

... Le peuple flamand doit pouvoir créer une civilisation populaire propre à son sol. Il doit obtenir une Université germanique à Gand. Il doit avoir un ministre

de l'instruction publique à lui et un Ruwart particulier; il faut que l'allemand devienne la langue du commandement dans l'armée, que la langue flamande soit la seule langue officielle dans l'administration, l'école, les tribunaux et l'église comme dans les journaux. Un archevêque flamand doit fonctionner à côté d'un archevêque wallon...

Il est superflu de souligner les analogies entre le factum de l'intrigant de Lausanne et les études savantes des professeurs : celui-là, comme celles-ci, vise à provoquer la scission entre les deux fractions ethniques de la population belge et à amorcer les Flamands par la promesse de l'autonomie administrative ou politique de la Flandre.